
ATA DA 60ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVI PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 03/12/2021. 2 

 3 
Aos três dias do mês de dezembro de dois mil e vinte e um, com início às 14h, realizou-se, 4 
online e presencial, a 60ª Reunião Plenária do XVI Plenário do Conselho Regional de 5 
Psicologia - 4ª Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Anderson 6 
Nazareno Matos; Cláudia Aline Carvalho Espósito; Evely Najjar Capdeville; Fabrício Júnio 7 
Rocha Ribeiro; Liliane Cristina Martins; Lourdes Aparecida Machado; Luiz Felipe Viana 8 
Cardoso; Paula Lins Khoury; Reinaldo da Silva Júnior; Rita de Cássia de Araújo Almeida; 9 
Suellen Ananda Fraga; Ted Nobre Evangelista; Walter Melo Júnior e Yghor Queiroz Gomes 10 
e os Conselheiros Suplentes: Camila Bahia Leite; Cristiane Santos de Souza Nogueira; 11 
Elza Maria Gonçalves Lobosque; João Henrique Borges Bento; Luís Henrique de Souza 12 
Cunha; Marleide Marques de Castro e Rodrigo Padrini Monteiro. Quórum de 13 
Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum das(os) Conselheiras(os) Efetivas(os) 14 
presentes, totalizando 14, tendo o Plenário elevado à condição de Conselheira efetiva 15 
Cristiane Santos Souza Nogueira. Justificativas de ausência: Bruna Rocha Diniz de 16 
Almeida; Jéssica Gabriella de Souza Isabel; Larissa Amorim Borges; Renata Ferreira 17 
Jardim de Miranda; e Thiago Ribeiro de Freitas justificaram ausência. Assuntos tratados: 18 
Indicação de Conselheira(o) Suplente para assumir a condição de titular devido a renúncia 19 
da Conselheira Carolina Coutinho: A Conselheira Suellen Fraga informou que a 20 
Conselheira Carolina Coutinho solicitou renúncia ao Plenário. Com isso faz-se necessário a 21 
indicação de suplente para assumir a condição de titular. A Conselheira Evely Capdeville 22 
ressaltou que quem assumir a titularidade deve ser alguém que possa contribuir compondo 23 
a Diretoria em 2022. A data  limite para desincompatibilização para participação da eleição 24 
é 27/05/2022. A Conselheira Evely Capdeville informou que a Conselheira Jéssica Souza 25 
havia colocado o seu nome à disposição, ciente da consequência de estar na Diretoria em 26 
2022.  Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 13 votos favoráveis a indicação da 27 
Conselheira Jéssica Gabriella de Souza Isabel assumir a condição de titular em virtude da 28 
renúncia da Conselheira Carolina Coutinho. Calendário de Reuniões Plenárias 2022:  A 29 
Conselheira Evely Capdeville apresentou o calendário de reuniões plenárias para 2022 e 30 
ponderou que a definição do calendário é importante para as questões administrativas que 31 
envolvem a logística da realização da Plenária como o local onde acontecerá a reunião. 32 
Fez a sugestão de sua realização no CRP. Explicou que ainda este mês será dado início 33 
ao canteiro de obras para a reforma, com início no 11º andar. De acordo com o calendário 34 
da reforma o 6º andar deverá ser desocupado a partir de Abril/2022. Uma outra 35 
possibilidade é acontecer a Plenária em Auditório de outro Conselho que pudesse 36 
emprestar o espaço. O Conselheiro Yghor Gomes concordou com a opção da realização 37 
no Auditório do CRP-MG.  Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 13 votos favoráveis e 38 
1 abstenção o calendário de reuniões Plenárias. Aprovou ainda por 13 votos favoráveis e 2 39 
abstenções a realização das próximas Plenárias no Auditório da Sede do CRP-MG. 40 
Pesquisa sobre os impactos da pandemia na vida da psicóloga e psicólogo mineira(o): A 41 
Conselheira Lourdes Machado informou que na Live de Novembro do Projeto Saúde 42 
Mental de Janeiro a Janeiro foi discutido o tema “Sociedade pós-covid e impactos para a 43 
saúde mental” e refletiu sobre a importância de se registrar os impactos da pandemia na 44 
vida da psicóloga e do psicólogo mineira. A partir desta discussão, a Conselheira Lourdes 45 
Machado analisou a importância de levantar a quantidade de psicólogas(os) que vieram a 46 
óbito durante a pandemia, a condição de luto pela perda de familiares, o atendimento a 47 
familiares e o adoecimento no trabalho, seja na clínica ou no serviço público. Citou como 48 
exemplo o Sindicato dos Jornalistas que tem o levantamento de jornalistas mortos pela 49 
Covid. A Conselheira Suellen Fraga avaliou a importância de se registrar este momento 50 
histórico, até mesmo por ter sido uma gestão que ocorreu quase toda durante a pandemia. 51 
Pensar no cuidado com a categoria. A Conselheira Lourdes Machado ressaltou que a 52 
proposta da Diretoria é que este levantamento junto à categoria seja feito por meio de uma 53 
pesquisa com a contratação de uma empresa. Informou que apresentou a proposta à 54 



Conselheira Elza Lobosque, uma vez que ela está no Grupo responsável pela Pesquisa do 55 
Perfil da Psicóloga Mineira. A Conselheira Elza Lobosque concordou com a proposta da 56 
Diretoria e ressaltou que é necessário a aprovação pelo plenário e a abertura da licitação. 57 
Informou que na reunião com a Diretoria se comprometeu em conversar com o psicólogo 58 
Marcelo Serpa. Em consulta ao psicólogo este informou que o valor para esta tipo de 59 
pesquisa em toda a Minas Gerais gira em torno de R$130.000 a R$150.000,00, com a 60 
convocação das(os) psicólogas(os) e um questionário de 50 a 150 questões, com um total 61 
de 5 páginas de questionários. No final seriam entregues os dados tabulados com todas as 62 
estratificações definidas. Existem no mercado pelo menos 3 empresas com capacidade de 63 
realização da pesquisa. O psicólogo está atuando em uma pesquisa com o tema “Avaliação 64 
da Saúde Mental da população brasileira e de profissionais durante a pandemia”. No 65 
momento está na 4ª etapa e a maior adesão à pesquisa está entre psicólogas(os). O 66 
universo amostral é de 12.000 participantes. A Conselheira Cristiane Nogueira informou 67 
que a pauta da Live foi proposta por ela e ponderou que ainda não se sabe a duração da 68 
sequela física do pós-covid. Avaliou como pertinente a discussão da pesquisa. O 69 
Conselheiro Anderson Matos informou que recentemente fez a pesquisa sobre a Cannabis 70 
Terapêutica. Teve uma grande surpresa com o número de respostas recebidas. Tiveram 71 
938 respostas na pesquisa. Sugeriu a avaliação de como induzir à categoria para ter um 72 
grande número de respostas. A Conselheira Paula Khoury ressaltou a relevância da 73 
pesquisa, porém indagou o que será feito com os dados da pesquisa. Para aprovação pela 74 
Plenária de um gasto de R$150.000,00 deveria vir com um projeto para subsidiar a 75 
deliberação. As outras 2 pesquisas tinham o objetivo traçado previamente. Sugeriu não ser 76 
colocado para votação nesta Plenária. A Conselheira Elza Lobosque explicou que a 77 
proposta principal é o COVID e a psicóloga mineira. No tratamento dos dados buscaria 78 
verificar o quanto de prejuízo às(os) psicólogas(os) tiveram durante a pandemia. Além de 79 
propor ações junto a estas psicólogas mineiras. Informou que em Juiz de Fora tem um 80 
ambulatório para atendimento de sequelados da COVID, e ocorre o atendimento 81 
psicológico. Levantou a necessidade de cuidar de quem cuida. Seria uma pesquisa 82 
abrangendo todos os pontos do impacto da COVID tanto na vida da pessoa quanto na área 83 
profissional. A empresa que for realizar a pesquisa tem total capacidade para auxiliar o 84 
CRP na utilização dos dados. O Conselheiro Yghor Gomes concordou com o 85 
questionamento da Conselheira Paula Khoury no sentido de se justificar o gasto. A 86 
pesquisa deverá confirmar alguma avaliação que o CRP-MG já tem. Avaliou que a 87 
pesquisa pode ter um custo elevado diante da amostragem a ser alcançada. A Conselheira 88 
Suellen Fraga explicou que a ideia não é somente saber quantas psicólogas foram 89 
infectadas ou vieram a óbito. A proposta original não seria fazer um questionário com 90 
muitas perguntas. Propôs para votação pelo Plenário a elaboração do projeto de pesquisa. 91 
A forma ficará para um segundo momento, por exemplo, se será por meio de ligação para 92 
uma amostra ou por meio de formulário. A Conselheira Lourdes Machado elucidou que a 93 
aprovação da Projeto de Pesquisa pelo Plenário é fundamental para acontecer a pesquisa 94 
ainda nesta gestão. O formato ainda será definido. Sugeriu avaliar quantos profissionais 95 
por cidade e por área de atuação. Neste sentido, não será uma pesquisa espontânea, 96 
deverá ser direcionada. O Conselheiro Anderson Matos informou que o método a ser 97 
adotado será importante. Defendeu que a pesquisa servirá como um registro histórico. As 98 
ponderações sobre a elaboração do projeto são válidas e legítimas. A Conselheira Evely 99 
Capdeville concordou com a formalização do projeto e de um levantamento de custos que 100 
envolvam, uma vez que terão outros gastos importantes previstos para 2022. O 101 
Conselheiro João Henrique entende que o levantamento é muito importante, mas é 102 
necessário saber o que será feito com estes dados. O que o CRP-MG pretende fazer com 103 
estes levantamentos para a(o) psicóloga(o). A Conselheira Lourdes Machado argumentou 104 
que é fundamental discutir a pandemia e trazer para a categoria, até para levar como um 105 
indicativo para a próxima gestão. A Conselheira Suellen Fraga reforçou a proposta da 106 
pesquisa no cuidado e no valor afetivo para a categoria durante a pandemia. Deliberação: 107 
O XVI aprovou por 16 votos favoráveis e 1 abstenção a elaboração de projeto para 108 



Pesquisa sobre os impactos da pandemia na vida da psicóloga e psicólogo mineira(o) 109 
Indicação de representantes do CRP-MG nos GTs da APAF inscrição suplementar e 110 
Psicologia do Trânsito: A Conselheira Evely Capdeville informou que o CRP-MG reivindicou 111 
a participação em 2 novos GTs criados na Apaf de Novembro/2021. Nesta APAF foram 112 
encerradas as atividades dos GTs “Avaliação Psicológica para a concessão de registro 113 

e/ou porte de arma de fogo” e “Avaliação Psicossocial no trabalho das psicólogas(os)”. A 114 
delegação do Conselho solicitou a representação no GT para Regulamentar a Inscrição 115 
Suplementar e o GT de Psicologia do Trânsito. Solicitou a indicação de representantes 116 
para assumirem estes GTs. Para o GT de Psicologia do Trânsito a Conselheira Elza 117 
Lobosque manifestou interesse. Quanto ao GT Inscrição Suplementar o Conselheiro João 118 
Henrique colocou-se à disposição e explicou que a inscrição secundária tem validade por 3 119 
anos e existem realidades de atuação profissional em municípios limítrofes entre estados, 120 
onde é necessário ter a inscrição suplementar. O Conselheiro Yghor Gomes indagou se foi 121 
aprovado alguma alteração na validade da inscrição secundária. O Conselheiro João 122 
Henrique informou que a proposta é a redação de uma Resolução para disciplinar a 123 
inscrição suplementar e ponderou que na APAF não foi discutida a alteração da validade. 124 
Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 18 votos favoráveis a indicação do Conselheiro 125 
João Henrique Borges Bento para representar o CRP-MG no GT Nacional para 126 
Regulamentar a Inscrição Suplementar e da Conselheira Elza Maria Gonçalves Lobosque 127 
para o GT Nacional de Psicologia do Trânsito. Indicação de representante do CRP-MG 128 
para Diretoria da Ulapsi: A Conselheira Evely Capdeville informou que ela e a Conselheira 129 
Jéssica Souza representam o CRP-MG na Ulapsi. A Ulapsi está renovando a sua Diretoria 130 
Executiva e solicitou indicação de representantes brasileiros. O CRP-MG indicou a 131 
Colaboradora Júnia Lara e solicitou a aprovação do nome pelo Plenário. Deliberação: O 132 
XVI Plenário aprovou por 17 votos favoráveis a indicação da Colaboradora Júnia Maria 133 
Campos Lara para a representação do CRP-MG na Diretoria da Ulapsi. Comissão de Apoio 134 
às Comissões - Alinhamentos e orientações e evento com Coordenadores de Comissão: A 135 
Conselheira Elza Lobosque solicitou o apoio das(os) Conselheiras(os) Referência das 136 
Comissões Temáticas para acompanharem entrega do formulário do relatório anual das 137 
Comissões, até o dia 10/12/2021. O formulário está em Google Docs. Informou que o apoio 138 
às Comissões ainda está recebendo atas das reuniões com dados incompletos e fora dos 139 
itens. A Conselheira Elza Lobosque colocou para aprovação o agendamento da reunião 140 
com os Coordenadores de Comissão para o dia 04/02/2022, às 16h, de acordo com a 141 
demanda das(os) coordenadores. Em relação a inserção do número do CRP-MG dos 142 
participantes a Comissão de Apoio às Comissões propõe que fique sob a responsabilidade 143 
de quem realizou o convite. O Conselheiro Luiz Felipe explicou que a informação do 144 
número do CRP está disponível no Cadastro Nacional. O Conselheiro Luis Henrique se 145 
posicionou contrário a informação do número do CRP ser feito pela(o) Conselheira(o) ou 146 
Coordenador. Defende que as(os) empregadas(os) do setor devem fazer a função e o setor 147 
de Comunicação poderia levantar a informação. Propôs que caso não consiga 148 
internamente fazer que se reduza a quantidade de eventos a serem realizados. A 149 
Conselheira Lourdes Machado concordou com a fala do Conselheiro Luis Henrique e 150 
reforçou que são muitas lives realizadas. O Conselheiro Yghor Gomes explicou que as 151 
Comissões podem ser pensadas no formato estadual, o que reduziria o número de eventos 152 
e propôs a elaboração de um formulário próprio para ser informado o nome e o CRP da(o) 153 
convidada(o) e assim criar um cadastro de colaboradores. A Conselheira Liliane Martins 154 
reforçou que o trabalho está muito grande e as coordenações de comissão estão ficando 155 
sobrecarregadas com tantas funções. O Conselheiro Luiz Felipe informou que a proposta 156 
visa facilitar. Hoje quando ocorre um evento do CRP-MG e envolve a participação de 157 
psicóloga(o), não é informado o número do CRP nas artes de divulgação. Em reunião 158 
Plenária Ordinária foi aprovado que todo evento deverá ser colocado o número do CRP. 159 
Sugeriu que caso fique a cargo do Apoio às Comissões, o trabalho ficará burocratizado e o 160 
Coordenador já faz o contato com a(o) convidada(o). A Conselheira Suellen Fraga propôs 161 
que conste um link para que a (o) psicóloga(o) convidada(o) preencha a informação. 162 



Explicou que a Comunicação não tem acesso ao Siscaf para avaliação do cadastro se o 163 
profissional tem ou não processo ético e se encontra-se adimplente com o CRP-MG. O 164 
Conselheiro Yghor Gomes informou que o CRP-MG tem 12 licenças do SISCAF, não tendo 165 
acessos suficientes para disponibilizar a todos os setores. Há uma dificuldade dentro do 166 
CRP-MG em pesquisar esta informação (adimplência e processo ético). A Conselheira 167 
Lourdes Machado informou que no começo da gestão foi proposto pelo CREPOP e o Apoio 168 
às Comissões a unificação dos setores e isso deu uma maior visibilidade ao CREPOP. 169 
Porém, o trabalho do Apoio às Comissões não está aparecendo. Reforçou que existem 4 170 
estagiárias(os) nos 2 setores. Defende que esta conferência deveria ser de 171 
responsabilidade do setor de Apoio às Comissões. Não avalia ser função de Conselheira(o) 172 
e Coordenadora(or) a disponibilização da informação. O Conselheiro Luiz Felipe informou 173 
que a proposta de formulário trazida pelo Conselheiro Yghor é válida e entende que o setor 174 
de Apoio às Comissões e de Comunicação deveriam ter acesso ao formulário. O setor que 175 
fará a conferência vai receber primeiramente a informação e com todas as informações 176 
checadas será enviado para a Comunicação fazer a arte e divulgação. Sugeriu a definição 177 
de qual setor seria responsável pela checagem. A Conselheira Evely Capdeville sugeriu 178 
que não seja prometido à(ao) convidada(o) o pagamento de ajuda de custo, principalmente 179 
em atividades online, devido a necessidade da checagem da adimplência. Informou que foi 180 
disponibilizado o acesso ao Siscaf a um contínuo, terceirizado da CAPE, propôs a 181 
possibilidade deste empregado ser o responsável pela checagem. O Conselheiro Yghor 182 
Gomes sugeriu que o formulário seja enviado ao Apoio às Comissões e o setor enviar para 183 
o contínuo realizar a checagem dos dados. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 18 184 
votos favoráveis a realização da reunião com as(os) coordenadoras(es) no dia 04/02, às 185 
16h. Aprovou a elaboração de formulário para inserção do número do CRP dos 186 
participantes de evento. Setor de RH - Proposta de Capacitação em Fevereiro de 2022: A 187 
Conselheira Elza Lobosque informou que no dia 20/12, das 13 às 16h, será realizada a 188 
Semana de Integração. As(os) empregadas(os) escolheram o tema Comunicação Violenta 189 
e Não Violenta para ser tratado na atividade. Apresentou a proposta, a partir da avaliação 190 
de performance, de realização de uma capacitação para as(os)  empregadas(os) 191 
públicas(os) no dia 18/02 ou 11/03 com o tema “Alta performance no trabalho”. Será 192 
providenciada a licitação com 3 a 4 orçamentos com empresa e profissionais de referência 193 
na área. A Conselheira Evely Capdeville propôs levar a proposta do evento para a 194 
Diretoria. COMORG - Pontos para alinhamento e adesão de Conselheiras(os): A 195 
Conselheira Elza Lobosque informou que indagou à Gerente Técnica Flávia Santana sobre 196 
a participação das(os) psicólogas(os) fiscais para entender como a categoria está 197 
pensando os Pré-COREPs.  A Conselheira Elza Lobosque informou que todos os eventos 198 
estão divulgados no hotsite, site CRP-MG e boletim online e nos grupos de whatsapp. 199 
Desta forma solicitou apoio nas divulgações dos eventos por todos nas suas redes 200 
pessoais. Apresentou o resumo dos Pré-COREPs até o momento. Foram 416 inscritos; 169 201 
participantes; 55 delegadas(os) eleitas(os); 12 delegadas(os) estudantes e 109 propostas 202 
apresentadas. A Conselheira Lourdes Machado solicitou que os Conselheiros verifiquem a 203 
agenda de Pré-COREP e participem para dar quórum e proporcionar o maior número de 204 
delegados para o COREP. O Conselheiro João Henrique questionou como que as 205 
estagiárias(os) não ficaram sabendo da realização dos Pré-COREPs se está sendo 206 
divulgado amplamente os eventos. Avaliou que se está sendo difícil discutir as propostas 207 
no Pré-COREP imagina como será no COREP. Reforçou que pode haver um esvaziamento 208 
da participação e de diretrizes para a gestão (propostas) que vão impactar futuramente no 209 
Conselho. Sugeriu que fosse repensado o COREP online e verificada a possibilidade de 210 
realização do COREP de forma presencial. A Conselheira Elza Lobosque informou que não 211 
será possível fazer o COREP no formato presencial porque não terá tempo para realização 212 
da licitação. Alteração Coordenação da Comissão de Orientação em Psicologia, Saúde 213 
Mental, Álcool e outras Drogas: A Conselheira Lourdes Machado informou que na última 214 
Plenária a Conselheira Cristiane Nogueira deixou a coordenação da Comissão de 215 
Orientação em Psicologia, Saúde Mental, Álcool e outras Drogas. Assim propôs uma 216 



coordenação conjunta pela Conselheira Lourdes Machado e Conselheiro Fabrício Ribeiro. 217 
Avaliará a possibilidade de unificação das Comissões de Saúde Mental das Subsedes com 218 
a Sede e convidar as representações do CRP-MG em Conselhos Municipais de Saúde e 219 
Comissões Municipais de Reforma Psiquiátrica para participarem das Reuniões. O 220 
Conselheiro Fabrício Ribeiro reforçou a fala da Conselheira Lourdes Machado de mobilizar 221 
as representações do CRP-MG e também convidar os estudantes de psicologia para criar o 222 
laço com o Conselho. A Conselheira Cristiane Nogueira ressaltou a necessidade de 223 
indicação de Conselheiro Referência para a Comissão. Deliberação: O XVI Plenário 224 
aprovou por 18 votos favoráveis a coordenação colegiada e a atuação como 225 
Conselheiras(os) Referências da Comissão de Orientação em Saúde Mental, Álcool e 226 
outras Drogas pela Conselheira Lourdes A. Machado e pelo Conselheiro Fabrício Júnio 227 
Rocha Ribeiro. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Reinaldo da Silva 228 
Júnior, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos 229 
demais presentes. Belo Horizonte, 03 de dezembro de 2021.  230 



 


